

## Vorwort

Dieses Buch entstand im Laufe meiner beruflichen Tätigkeit als Erziehungswissenschaftler an der Katholischen Fachhochschule Nordrhein-Westfalen, Abt. Köln. Dort bin ich im Fachbereich Gesundheitswesen unter anderem auch an der Qualifizierung von Lehrerinnen und Lehrern beteiligt. In dieser Funktion des Allgemeindidaktikers war und ist es mir ein Anliegen, die Möglichkeiten und Bedingungen bereitzustellen, die Lehrende brauchen, um in eigener Verantwortung Verantwortungsbildung bei Lernern initiieren zu können. Dem entsprechend wird das vorliegende Buch von der Idee getragen, dass durch die Auseinandersetzung mit den Lesern beabsichtigt wird, das Vorliegende weiter zu entwickeln. Deshalb sind alle interessierten Leser aufgefordert, Anregungen zur Weiterentwicklung dem Autor mitzuteilen.

Mein Dank geht zunächst an meine Schwägerin Gabriele Heffels, die die Intention des Buches in ein Bild umgesetzt hat. Denn wie allgemein bekannt, sagt ein Bild viel mehr aus als Worte. Ferner danke ich an dieser Stelle ganz besonders Frau Elke Wöhrmann, die auf höchst unkomplizierte Weise durch ihre lebendige und kritische Auseinandersetzung an der Überarbeitung der Manuskripte mitgearbeitet hat. Mein Dank ergeht auch an Herrn Andreas Klinkhardt, der dem Projekt der Studienbuchreihe produktiv zur Seite stand. Meinen Kindern, Miriam und Markus, danke ich für die vertrauensvolle und erbauliche Zeit vor allem in den letzten zwei Jahren.

Köln / Baesweiler; März 2007

Wolfgang M. Heffels